

隨想



凡人おばんの 一筆啓上

箱崎典子

隨想原稿依頼? ン、なんだこりやー。
畏れ多いことながらこの一言が実感。
改めて我が仕事を見つめ直す。学校司書として十三年目、齢は増えれどその
中身は? といふとなんのことはない。
凡人おねえから凡人おばんに変わった
だけのこと。隨想のズの字を書く資格
もないのです。といってみても…。
何年か前のある日、カウンターの前
で、早弁後の満足感から、極楽トンボ
のごとくボーッと立っていた時のこ
と。日頃読書量の多いある二年生が、空
然へんてこりんな單語を聞きにきた。
「はしじってなんのことですか?」そ
の声が大きかったので、離れた所で幼
強していた生徒が顔を上げて眼鏡の奥
からシャーッと私を見つめている。(さ
る)あの司書さん答えられるのかな、

言葉、どこかで聞いたことがあると思いつつもとっさには思い出せない。そこで「なに、アッチッち？ なんだらうね」と茶化す。お嬢たち笑う。私も笑う。が、こちらの笑いは顔で笑って心で：の方。そのすきに我が軽いオツムへ必死に圧力をかける。「あああそれは麻薬のことかもしれないよ」答えるがら思い出した。たしかにハッピーリンという麻薬があつたつけ。彼女は「フーン、それはどんな成分なんですか？」と追い打ち質問。「そこまでは知らないよ、調べてみんさい」それから一緒に館内の植物図鑑や百科事典などをめくるが、ハッシューンという項目はない。悪戦苦闘の末、はっと気づく。麻科を見れば良いのだ。大麻ではない

うな技術を持て、とおっしゃるが、なかなかどうして、凡人おばんには終生できっこないのであります。しかし、一人でも多くの生徒に、特に成長期である高校時代に一冊でも多くの本を読ませたいと思う。

いまの高校生は本を読まない、といわれてから久しい。溢れんばかりの出版物に対して、なにを読んで良いかわからない、という読書調査回答があつた。と同時に、進学校ではその暇もないようである。現代の受験という海の中で小舟たちは、ひとつ島へ向かって必死に漕いでいるのかも。果たしてその島は大きなものなのかどうか。いつかラジオで、女子大生へのインタビュー番組を聞いた。大学へ入った目的は?の質問に彼女たちは(なんと

孤猿的なものを秘めながら生きていく
でもなきそつたし、誰もが心の奥底に
ようである。そうした人生の中で、若
い時代に多くの本を読んだ人こそ、困
難への立ち向かい方、もの考え方など
無意識のうちに読書によって培われ
たにかが影響していないだらうか。
ちょっとオーバーかな、この考え方方は。
でも、成長期に受けた本の影響って意
外と大きいものだと思いますけど…。
かくいう私もその時期にはせつせと遊
びほうけていたのでありますて、なん
の因果か、その本扱いを食の糧として
いる今、自分のことはさておいて、我
が娘たちに読書、ドクショと騒いでい
るのであります。

か。かくして一件落着。ジャーツの生徒にニーザンと笑いかける。大人気なのは、全く。レファレンスのむづかしさを痛感した一コマであった。

ときとして生徒たちはいろいろな分野の質問を持つてくるが、そのつど即答できたりできなかつたり。幸いに即答できることでも解答を与えてしまわずに、館内の資料を利用して調べさせたため、適した本を指定する。それが学図のレファレンス・サービスではないかと思う。図書館学の大家、ランガナタンは、司書にとって図書館は万華鏡のようなものである。それをフルに回転してすべての面を観察できるよう

孤猿的なものを秘めながら生きていく
でもなきそつたし、誰もが心の奥底に
ようである。そうした人生の中で、若
い時代に多くの本を読んだ人こそ、困
難への立ち向かい方、もの考え方など
無意識のうちに読書によって培われ
たにかが影響していないだらうか。
ちょっとオーバーかな、この考え方方は。
でも、成長期に受けた本の影響って意
外と大きいものだと思いますけど…。
かくいう私もその時期にはせつせと遊
びほうけていたのでありますて、なん
の因果か、その本扱いを食の糧として
いる今、自分のことはさておいて、我
が娘たちに読書、ドクショと騒いでい
るのであります。

(福島県立磐城女子高等学校司書)